



## NOVELA

# La revolución de los colegiales

□ Última novela de Vargas Llosa explora los orígenes de la violencia política latinoamericana.

□ Utiliza técnicas de investigación directa de la realidad, pero sólo para "mentir con conocimiento de causa".

"La historia de Mayta", por Mario Vargas Llosa. Editorial Seix Barral. Barcelona. 1984. 345 pp.

El fenómeno de la violencia política ha llegado a parecerse al de los accidentes del tránsito. Asesinatos, asaltos y secuestros son pan de cada día y parte del repertorio de riesgos cotidianos del mundo de hoy. Entender los móviles y causas íntimas del problema es un desafío intelectual inmenso. Para enfrentarlo, puede ser útil la lección de *La historia de Mayta*, última novela de Mario Vargas Llosa.

El suceso central de la narración parece, a primera vista, risible. Se trata del alzamiento del alférez Vallejo en la remota ciudad serrana de Jauja. Su lugarteniente es Mayta, trotskista cincuentón, recién expulsado de un minipartido revolucionario.

La dupla, secundada por un par de indios consumados, sorprende a la guarnición jaujina en pijamas y logra apoderarse de unos cuantos fusiles. Pero los mineros y campesinos presuntamente conjurados no aparecen por ninguna parte. Mayta intenta convocar a una encarnización de masas. "La función del mitin, en su cabeza, era clarísima: aliccionar al hombre de la calle sobre las acciones de la mañana, explicarle su sentido histórico y social de lucha de clases, mostrarle la decisión con que se alzaban...". Sin embargo, todo eso se estrella contra la porfiada realidad, y frente a la gioneta en que Mayta ha trepado a declarar, permanece sólo un apacible fotograma de plata y más allá un grupo de indígenas inmóviles que están mirar a orador.

Por fin, un grupo de siete colegiales se une al levantamiento. Un vecino piensa que se están ensayando para las fiestas



ALBERT KREBS

Mario Vargas Llosa: una storia dimensione di la novela-reportaje

patrias. Se asoma por la ventana a preguntar qué desfile es ese. Los liceanos se paran a explicarle que lo que están haciendo es la revolución socialista.

La aventurilla no demora mucho en acabar. Más que un acto subversivo en se-

rio, el asunto nos parece hoy día juego de niños o broma de amigos. Pero en la historia hay actos aparentemente insignificantes que más tarde, al ser redescubiertos, cobran su real dimensión.

Uno de los méritos de esta historia de Mayta es desenterrar del olvido aquel incidente precursor, ocurrido hace más de dos décadas, poco antes de la revolución cubana. El movimiento de Jauja fue el primero de muchos y el dúo Mayta-Vallejo es antepasado directo de tupamaros, montoneros y senderos luminosos. Como lo advierte el autor, ellos "iniciaron la historia que ha terminado en esto que ahora vivimos".

Mayta siguió lo que tal vez es el itinerario clásico del militante de ultrquierda. Estudiante de clase media, inicialmente católico con tendencias al sacrificio y hasta al martirio, va derivando lentamente hacia el Partido Comunista, desde donde sigue viaje en dirección al trotskismo, incorporándose finalmente a uno de esos grupúsculos que resultan de múltiples subdivisiones.

Al protagonista de esta historia le ocurrió anticipadamente lo que después sucederá con muchos grupos de la extrema izquierda latinoamericana. La asfixia producida por el asambleísmo teórico e interminable; el sentimiento de culpa por haber pasado la vida en discusiones bizantinas o imprimiendo panfletos y periódicos obreros que ningún obrero leía, o elaborando desmesuradas fantasías revolucionarias, lo llevan a un impulso impulsivo por actuar. La llamada "acción directa" aparece así como ex-

# La revolución de los colegiales [artículo] Dario Oses.

Libros y documentos

## AUTORÍA

Oses, Darío, 1949-

## FECHA DE PUBLICACIÓN

1985

## FORMATO

Artículo

## DATOS DE PUBLICACIÓN

La revolución de los colegiales [artículo] Dario Oses. retr.

## FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

## UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)